



MENSAJE DEL GOBERNADOR DE PUERTO RICO

RAFAEL HERNANDEZ COLON

EN LA PRIMERA CONFERENCIA SOBRE ENVEJECIMIENTO

29 DE JULIO DE 1976.

SEÑORES MIEMBROS DE LA
COMISION DE GERICULTURA,
DOCTOR FLEMING Y PROFESOR
BEATTIE, AMIGOS TODOS:

ME ES GRATO SALUDAR AL

DR. ARTHUR FLEMMING,
COMISIONADO FEDERAL DE
ENVEJECIMIENTO, Y AL

PROFESOR WALTER BEATTIE,
DIRECTOR DEL CENTRO DE
GERONTOLOGIA DE LA
UNIVERSIDAD DE SYRACUSE
EN OCASION DE ESTA VISITA

A PUERTO RICO.

EL GOBIERNO DE PUERTO RICO

RECONOCE CON SATISFACCION

LA ENTUSIASTA COLABORACION

Y EL BUEN ENTENDIMIENTO QUE

HEMOS RECIBIDO DEL DR.

FLEMMING Y DE SUS

-2-

COLABORADORES CERCANOS
DE LA REGION II DE NUEVA
YORK EN LOS PROGRAMAS PARA
ENVEJECIENTES BAJO SU
JURISDICCION.

SALUDO, CON IGUAL CARIÑO,
A LOS PARTICIPANTES QUE
HAN VENIDO DE TODA LA ISLA
PARA COLABORAR, CON SU
PRESENCIA E IDEAS, AL
ESCLARECIMIENTO DE TODO
LO QUE BIEN PUEDE CONSTITUIR
NUESTRA AGENDA INMEDIATA,
EN FAVOR DEL ENVEJECIENTE
EN PUERTO RICO.

EL ENVEJECIMIENTO ES UN
ASPECTO DEL DESARROLLO
HUMANO QUE TODOS
COMPARTIMOS.
NUESTRO INTERES EN
EL TEMA Y SOBRE TODO,

-3-

EN ESA REALIDAD INEXORABLE,
SE DESPRENDE DE UN HECHO
MUY SENCILLO:

¡TODOS ENVEJECEMOS!

ENVEJECEN NUESTROS PADRES,
NUESTROS FAMILIARES Y

ENVEJECERAN NUESTROS
HIJOS.

SIN EMBARGO, NO TODOS

SOMOS AFECTADOS POR
ESTE IRREVERSIBLE

PROCESO DE LA MISMA FORMA.

POR ESO, DESGRACIADAMENTE

LOS CAMBIOS FISIOLÓGICOS

INEVITABLES QUE ACOMPAÑAN

AL ENVEJECIMIENTO SON

PERCIBIDOS CON

NEGATIVISMO POR ALGUNOS

QUE VEN LA VEJEZ COMO

SINTOMÁTICA DE DETERIORO

EN VEZ DE COMO UN MAYOR

DESARROLLO HUMANO.

NUESTRO SER FISICO ESTA
A SU MAXIMO NIVEL EN LA
PRIMERA PARTE DE LA
VIDA -- EN LA JUVENTUD --
PERO NUESTRO CAUDAL
INTELECTUAL, PSICOLOGICO
Y SOCIAL AUMENTA DURANTE
TODA NUESTRA EXISTENCIA.
BASTA RECORDAR LA HISTORIA
DE PERSONAS ALTAMENTE
CREATIVAS, HOMBRES COMO
MIGUEL ANGEL, PICASSO,
ADENAUER, PABLO CASALS,
WINSTON CHURCHILL, QUE
TANTO APORTARON AL
DESARROLLO DE LA
HUMANIDAD EN EL OCASO
DE SUS VIDAS.

SIRVAN ESTOS DE EJEMPLO

DE LO QUE PODRIAN SER LAS

NUESTRAS.

ESTO INCLUYE DESDE EL

PERFECCIONAMIENTO

DE UNA DESTREZA, HASTA LA

DEPURACION DE UNA

REFLEXION Y DE UN

PENSAMIENTO A LO LARGO

DE TODO EL PROCESO QUE

ES VIVIR.

NO OBSTANTE, EL PREJUICIO

POR EDAD EN NUESTRA

SOCIEDAD TODAVIA ES,

INDIVIDUAL Y SOCIALMENTE ,

DEVASTADOR.

EN UNA SOCIEDAD EN QUE LA

OBSOLESCENCIA ES LA REGLA

ACEPTADA, SE SUB-ESTIMA

Y SE EXCLUYE DE PARTICIPACION

A LAS PERSONAS SEGUN

ENVEJECEN.

AUNQUE LA SABIDURIA NO ES
UNA CONSECUENCIA AUTOMATICA
DEL ENVEJECIMIENTO, EL
PROVERBIAL SABER DE UN
ANCIANO, ADEMAS DE SU
PERSPECTIVA A LARGO PLAZO,
LA EXPERIENCIA QUE DAN LOS
AÑOS SON, GARANTIAS QUE
LA TRADICION SIEMPRE HA
DEPOSITADO EN QUIEN MAS
SABER TIENE Y QUIEN,
A SU VEZ, MAYOR ES.
UN ENTENDIMIENTO DE LAS
CONSECUENCIAS A LARGO
PLAZO DE SUS ACCIONES
ES PRIVILEGIO DE LA
EXPERIENCIA QUE DAN LOS
AÑOS A AQUELLOS QUE HAN
VIVIDO LO SUFICIENTE COMO
PARA VER LOS RESULTADOS
DE SUS DECISIONES.

EL SENTIDO DE CONTINUIDAD
DEL PASADO CON EL PRESENTE
Y EL FUTURO, TAN IMPORTANTE
PARA ENTENDER EL SIGNIFICADO
DE LA VIDA, SOLO ES POSIBLE
A TRAVES DE LA COMUNICACION
ENTRE JOVENES Y ANCIANOS.

SE TRATA DE LA CONTINUIDAD
MISMA DE LA HISTORIA Y
DE LA VIDA.

ES IMPORTANTE PUES, QUE
TODOS EMPECEMOS A CAMBIAR
NUESTRAS ACTITUDES
NEGATIVAS HACIA LA VEJEZ.

EL CRECIMIENTO PERSONAL
QUE PODRIAMOS LOGRAR,
SI VEMOS EL ENVEJECER
COMO UNA PARTE NECESARIA
DEL PROCESO TOTAL DE
NUESTRO DESARROLLO,

TENDRIA UN VALOR ENORME

-8-

EN NUESTRAS VIDAS.

EN ULTIMA INSTANCIA,

DEPENDERA DE NOSOTROS

Y DE NUESTROS ANCIANOS

EL PODER RESTAURAR LA

DIGNIDAD A LA VEJEZ

PARA QUE PODAMOS VIVIR

TODOS CON MAYOR PLENITUD.

MUCHOS DE LOS CAMBIOS

EN FUNCIONAMIENTO QUE

OBSERVAMOS EN LOS

ENVEJECIENTES NO SE DEBEN

TANTO A LA EDAD SINO A LAS

SITUACIONES EN QUE SE

ENCUENTRAN.

LOS PROBLEMAS REALES

EXISTEN, PERO SUELEN

EXAGERARSE.

LA MAYORIA PUEDEN

RESOLVERSE SI LE DAMOS

LA DEBIDA PRIORIDAD.

POR EJEMPLO, UNA
"REALIDAD" ENTRE
NUESTROS ENVEJECIENTES
ES SU LIMITADO CAMPO
DE ACCION EN TERMINOS
DE MOVILIDAD ECONOMICA,
GEOGRAFICA Y SOCIAL,
ACOMPAÑADO POR UN
AUTO-CONCEPTO POBRE Y
UN ESTADO DE ANIMO
DEPRESIVO.
ESTOS SON RESULTADOS DE
NUESTRO SISTEMA.
NO HAY UN PATRON NI UNA
EDAD ESPECIFICA EN LA CUAL
LAS PERSONAS ENVEJECEN.
USUALMENTE LOS SERES
HUMANOS SON CONSISTENTES
EN SUS ESTILOS DE VIDA Y
EN SU HISTORIAL PERSONAL
PREVIO.

ASI, SALVO CAMBIOS
FISIOLOGICOS DEBIDO
A ENFERMEDADES O
ACCIDENTES, LA
PERSONALIDAD DE TODO
INDIVIDUO SE AFIANZA
CON EL PASAR DE LOS AÑOS.
EL QUE FUE ALEGRE Y OPTIMISTA
EN SU JUVENTUD Y MADUREZ
LO SEGUIRA SIENDO HASTA
SUS ULTIMOS AÑOS, SI LAS
CIRCUNSTANCIAS SE LO
PERMITEN.
POR ESO, NUESTRA META
DEBE SER FOMENTAR UN
AMBIENTE SOCIAL DE APOYO QUE
PERMITA A ESTAS PERSONAS
ESCOGER AQUELLAS
COMBINACIONES DE ACTIVIDADES
QUE IMPLIQUEN MAYOR
SATISFACCION PERSONAL
Y QUE SEAN CONSONANTES

-11-

A SUS PATRONES DE VALORES.

LA SUPERVIVENCIA HASTA
LA VEJEZ CADA VEZ ES MAS
COMÚN.

DEBIDO A QUE ESTO ES UN

DESARROLLO RECIENTE, NO

ESTAMOS BIEN PREPARADOS

NI COMO INDIVIDUOS, NI

COMO SOCIEDAD PARA

ENTENDER Y ENFRENTARNOS

CON ESTE FENOMENO.

PODEMOS ESPERAR SIN

MAYOR SORPRESA, QUE

NUESTROS PADRES,

FAMILIARES Y CONCIUDADANOS

VIVAN MÁS TIEMPO, Y ESTO

PONE NUEVAS DEMANDAS Y

EXIGE NUEVAS

RESPONSABILIDADES A

NUESTRA CAPACIDAD PARA

BREGAR CON CAMBIOS EN SU

COMPORTEAMIENTO.

TAL VEZ, AL PROYECTAR

NUESTRAS VIDAS HACIA

EL FUTURO, ESTEMOS

INCONFORMES CON EL

MODELO DE VEJEZ QUE SE

NOS PROVEE.

TAL VEZ, EN UN CASO

EXTREMO, DESEEMOS

HASTA NEGAR LA VEJEZ

Y EVITAR ENFRENTARNOS

A NUESTRO PROPIO PROCESO

DE ENVEJECIMIENTO.

PERO CON LAMENTARNOS

NO RESOLVEREMOS NADA;

ES AHORA CUANDO DEBEMOS

EMPEZAR A PLANIFICAR PARA

NUESTRA VEJEZ Y LA DE

NUESTROS SERES QUERIDOS ;

ES AHORA CUANDO TENEMOS

LA OPORTUNIDAD DE ALTERAR

EL CURSO DE LOS
ACONTECIMIENTOS.

EL SIGLO XX ES TESTIGO
DEL EXITO DE MUCHAS NACIONES
EN EL CONTROL DE LA
MORTALIDAD DE NIÑOS
Y ADULTOS JOVENES.

EN ALGUNAS REGIONES,
PARTICULARMENTE LAS MAS
INDUSTRIALIZADAS Y
URBANIZADAS, ESTO HA
RESULTADO EN UN AUMENTO
EN LOS NUMEROS Y
PROPORCIONES DE LAS
PERSONAS QUE SOBREVIVEN
HASTA ETAPAS AVANZADAS
DE LA VIDA.

AL PRINCIPIO, CASI
NO SE NOTARON ESTOS
CAMBIOS EN LA ESTRUCTURA
DE EDADES DE LA POBLACION.

AUNQUE SE VEIAN PROBLEMAS
INDIVIDUALES ASOCIADOS
AL ENVEJECIMIENTO, NO ES
HASTA QUE LOS NUMEROS
Y PROPORCIONES DE
ENVEJECIENTES AUMENTAN

SIGNIFICATIVAMENTE QUE
LA VEJEZ SE PRESENTA COMO
UN PROBLEMA SOCIAL

CUANDO HABIA POCAS
PERSONAS DE MAYOR EDAD
EN LA SOCIEDAD, SU LUGAR
EN LA FAMILIA Y LA COMUNIDAD
ERA RECONOCIDO Y DESTACADO.

NO EXISTIA ENTONCES

NECESIDAD DE ORGANIZAR

SERVICIOS FORMALES PARA

ATENDERLA.

PERO EN LA ACTUALIDAD,
EN MUCHOS PAISES, SE HAN
ROTO LAS TRADICIONES,

-15-

Y LOS ENFOQUES QUE
ANTERIORMENTE RESPONDIAN
ADECUADAMENTE AL
ENVEJECIENTE YA NO SIRVEN.

EN EL PRESENTE, LA MAYOR
PARTE DE LOS PAISES
RECONOCE QUE EL ENVEJECIMIENTO
DE LA POBLACION HUMANA
TIENE UN EFECTO PROFUNDO
EN LA ESTRUCTURA Y EN LA
FUNCION DE LA FAMILIA, EN
LA POLITICA ECONOMICA
Y DE TRABAJO DE UN PAIS,
EN LA ORGANIZACION DE SUS
SERVICIOS DE SALUD Y EN
SUS SERVICIOS SOCIALES
Y EDUCATIVOS.

LA REALIDAD ES QUE
CON LA TECNOLOGIA MODERNA
Y LOS PROGRESOS DE LA
MEDICINA, MAS Y MAS

PERSONAS VIVIRAN CADA
VEZ MAS TIEMPO.

POR OTRO LADO, SABEMOS
QUE PARA MANTENER NIVELES
MINIMOS DE SATISFACCION
EN LA VIDA, LAS PERSONAS
NECESITAN SUFICIENTE
DINERO PARA VIVIR,
SERVICIOS DE SALUD,
VIVIENDA ADECUADA Y
UN AMBIENTE QUE LES
PROVEA OPORTUNIDADES
PARA INTERACCION SOCIAL.
Y, AUNQUE SIEMPRE HAN
EXISTIDO ENVEJECIENTES
EN LA POBLACION, NO HA
SIDO SINO HASTA LAS
ULTIMAS DECADAS QUE LA
COMUNIDAD INTERNACIONAL
DE NACIONES HA ATENDIDO
LOS PLANTEAMIENTOS

-17-

SOCIALES, ECONOMICOS,
POLITICOS Y CIENTIFICOS
DE UNA POBLACION
ENVEJECIENTE EN
AUMENTO.

PUERTO RICO SE HA VISTO
ENVUELTO TAMBIEN EN
ESTAS CORRIENTES.

DURANTE LOS ULTIMOS
25 AÑOS, NUESTRO PAIS HA
TENIDO CAMBIOS DEMOGRAFICOS,
SOCIALES, CULTURALES Y
ECONOMICOS DRAMATICOS
Y PROFUNDOS.

SEGUN EL CENSO DE 1970,
EL 5.7 POR CIENTO DE LA
POBLACION DE LA ISLA
ESTABA COMPUESTO DE
PERSONAS DE 65 AÑOS Y MAS.
LA PROPORCION QUE ESTE
AUMENTO REPRESENTA EN LA

POBLACION ENVEJECIENTE ES
SIGNIFICANTE.

EN EL AÑO 1910, ESTA
PROPORCION CORRESPONDIA
A 2.3 POR CIENTO.

AUMENTO A 3.4 POR CIENTO
EN 1940, Y PARA EL AÑO
1980 SE PROYECTA UNA
PROPORCION DE 7.3 POR CIENTO.

DE OTRA PARTE, LA
POBLACION DE 75 AÑOS Y
MAS HA VENIDO AUMENTANDO
A UN RITMO MAS ACELERADO
QUE LA DE 65 AÑOS DE EDAD
Y MAS.

TENEMOS PUES EN PUERTO RICO,
EL SIGUIENTE CUADRO:

EN 1975, UN TOTAL DE 391,865
PERSONAS DE 55 AÑOS DE
EDAD Y MAS QUE
POTENCIALMENTE PODRAN
RECIBIR LOS DISTINTOS

TIPOS DE SERVICIOS O
ACTIVIDADES PARA
ENVEJECIENTES.

ES IMPORTANTE SEÑALAR
QUE EN PUERTO RICO EXISTE
UNA LARGA TRADICION DE
INTERES Y RESPETO POR
LA VEJEZ.
ESTA SE REMONTA A LA
DECLARACION, EN EL AÑO
1933, DEL DIA DEL HOMENAJE
A LA VEJEZ.
POSTERIORMENTE, SE CREA
LA COMISION DE ASISTENCIA
A LA VEJEZ EN EL 1938 y ,
MAS TARDE, LA DIVISION
DE BIENESTAR PUBLICO DEL
DEPARTAMENTO DE SALUD
EN EL 1943.

EN EL AÑO 1962 SE APRUEBA
LA LEY NUMERO 16 QUE CREA

LA COMISION PUERTORRIQUEÑA
DE GERICULTURA,
ORIGINALMENTE ADSCRITA AL
DEPARTAMENTO DE SALUD,
Y DESDE ENERO DE 1969 PARTE
INTEGRANTE DEL DEPARTAMENTO
DE SERVICIOS SOCIALES.

LOS ENVEJECIENTES

TAMBIEN SE HAN BENEFICIADO
DE LA EXTENSION A PUERTO
RICO EN EL 1950 Y AÑOS
POSTERIORES, DE VARIOS
DE LOS TITULOS DE LA LEY
DE SEGURIDAD SOCIAL
FEDERAL DE 1935,

SUBSIGUIENTEMENTE
ENMENDADA, LA QUE
ASEGURA, ENTRE OTRAS,
UNA MAYOR MEDIDA DE
ASISTENCIA ECONOMICA
Y DE OTROS SERVICIOS

-21-

SOCIALES Y MEDICOS A LAS
PERSONAS DE 65 AÑOS DE
EDAD Y MAS.

AL RECONOCER LA

NECESIDAD DE UNA ACCION

MAS ESPECIFICA, EL

CONGRESO FEDERAL

APROBO, EL 14 DE JULIO

DE 1965, LA LEY NUMERO

89-73 DEL CIUDADANO

DE MAYOR EDAD,

SUBSIGUIENTEMENTE

ENMENDADA, CON LA

ENCOMIENDA DE QUE ESTA

SE CONSTITUYA EN CENTRO

Y GUIA DE ACCION DE TODO

LO RELATIVO A ESTE SECTOR

DE LA POBLACION.

PUERTO RICO TAMBIEN

SE HA BENEFICIADO

DE ESTA LEGISLACION.

NUESTRA COMISION DE
GERICULTURA, PRODUCTO
DE LEGISLACION LOCAL
Y DEL RESPALDO ECONOMICO
DEL GOBIERNO DE LOS
ESTADOS UNIDOS, HA
DESARROLLADO UN
ESPECIAL INTERES Y HA
PROPICIADO SERVICIOS
PARA LA POBLACION
ENVEJECIENTE EN LA QUE
SE DESTACAN LOS CENTROS
DE ENVEJECIENTES DONDE
SE ATIENDEN ASPECTOS
DE LA ALIMENTACION,
LA SANA RECREACION,
EL USO PRODUCTIVO DEL
TIEMPO LIBRE Y EL
DILIGENCIAMIENTO DE
TAREAS PARA AQUELLOS
ENVEJECIENTES CON

-23-

INCAPACIDAD PARA
REALIZARLAS.

MAS NO CREO QUE, CON
EL PROGRESO HABIDO,
PUESTO EN EJECUCION
POR LA PROPIA COMISION,
HAYAMOS REDUCIDO
LA DEMANDA POR SERVICIOS
ADICIONALES.

ESTAMOS LEJOS DE ES0.
POR EL CONTRARIO, SE
HACE NECESARIO REVISAR
HOY MÃS QUE NUNCA LOS
COMPROMISOS QUE
DEBAMOS REALIZAR
PARA EL FUTURO.

EN LO RELATIVO AL
ENVEJECIENTE, LAS
GUIAS PARA EL
DESARROLLO DE LA
POLITICA PUBLICA DEBEN

SER ABARCADORAS,
FLEXIBLES Y DINAMICAS,
DE SUERTE QUE ESTA
ACOMODE UNA MULTIPLE
PERO DETALLADA
PROGRAMACION.
ESTA DEBERA TOMAR
EN CUENTA LA
COMPLEJIDAD DEL PROCESO
DE ENVEJECIMIENTO Y LA
NECESIDAD DE TOMAR
EN CONSIDERACION LA
GRAN VARIEDAD DE
INDIVIDUOS INCLUIDA
EN ESTE GRUPO.

POLITICA PUBLICA PARA
LOS ENVEJECIENTES DEBE
FORMULARSE Y LLEVARSE
A CABO DENTRO DEL
CONTEXTO DE NUESTRO
DESARROLLO SOCIAL
Y ECONOMICO.

NO DEBEMOS IR MAS ALLA
DE D ONDE P ODEMOS Y
DEBAMOS; TAMPOCO
DEBEMOS HACER MENOS
DE LO Q UE NUESTROS
RECURSOS NOS PERMITAN.

DEBE, ADEMAS, ARTICULARSE
DE A CUERDO A METAS Y
PRIORIDADES CLARAS
CON EL PROPOSITO DE QUE
SE RECONOZCAN LOS
DERECHOS Y LAS
POSIBILIDADES VIVENCIALES

DE TODOS LOS SERES HUMANOS

27.

INDEPENDIENTEMENTE

DE SU EDAD.

NUESTRO OBJETIVO DEBE

SER LA ELIMINACION

DE PRACTICAS

DISCRIMINATORIAS

QUE MARGINAN A LOS

INDIVIDUOS POR SU EDAD,

Y LA CLARIFICACION

DEL DERECHO DE TODAS

LAS PERSONAS MAYORES

A PARTICIPAR EN EL

CURSO NATURAL DE SUS

CAPACIDADES PARA

BENEFICIO DE TODOS.

ES POR ESO QUE

EN EL PROCESO DE

DELINEAR UNA POLITICA

PUBLICA EN TORNO A L

ENVEJECIENTE ESTAMOS

OBLIGADOS A IDENTIFICAR

28.

LAS NECESIDADES
Y LOS RECURSOS DISPONIBLES
PARA UNA PROGRAMACION
RESPONSABLE.

ADEMAS, ESTAMOS
OBLIGADOS A HACER UN
ESTIMADO DE LOS

BENEFICIOS ESPERADOS,
JUNTO A LOS COSTOS QUE
RESULTEN DE DICHO ESFUERZO,

PARA EL LARGO PLAZO
DEL CUAL TODOS,
TARDE O TEMPRANO,
NOS BENEFICIAREMOS.

LA POLITICA PUBLICA
EN RELACION A LOS
ENVEJECIENTES PUERTORRIQUEÑOS
SE TIENE QUE PLANTEAR CON LA
CONCIENCIA DE QUE
LA VEJEZ ES UNA ETAPA MAS
EN LA VIDA DEL SER HUMANO
Y EL RECONOCIMIENTO

29.

DE QUE LOS SERVICIOS
QUE REQUIERE LA POBLACION
ENVEJECIENTE NO SON,
EN ESENCIA, DISTINTOS
A LOS DE OTROS SECTORES
DE LA POBLACION.

EN GENERAL, LAS
AREAS DE NECESIDAD DE
NUESTROS ENVEJECIENTES SON:
SALUD FISICA Y MENTAL,
NUTRICION, VIVIENDA,
TRANSPORTACION, FACILIDADES
DE RECREACION Y DE EDUCACION
ASI COMO SEGURIDAD ECONOMICA.

COMO VEMOS, NO SON
DIFERENTES A LAS DEL RESTO
DE LA CIUDADANIA.

ESTAS AREAS DEBEN SER
EL OBJETIVO PRINCIPAL
EN EL DISEÑO Y DESARROLLO
DE LAS CONDICIONES DE

30.

VIDA ADECUADAS PARA EL
ENVEJECIENTE Y DEBEN ENFOCARSE
DESDE UN PUNTO DE VISTA
PREVENTIVO QUE DESTAQUE
LA PRESERVACION DE LA
CAPACIDAD FUNCIONAL DEL
INDIVIDUO.

HAY QUE PROVEERLE AL
ENVEJECIENTE SERVICIOS DE SALUD
PREVENTIVA Y DE SALUD CORRECTIVA.
TODOS CONOCEMOS LAS CAUSAS
PRINCIPALES DE LA MORTALIDAD
ADULTA.

LAS ENFERMEDADES DEL CORAZON,
EL CANCER Y LAS
CEREBROVASCULARES.

TODAS PUEDEN SER EVITADAS
O CONTROLADAS EN ALGUNA
MEDIDA SI SE CONTARA CON
SUFICIENTES SERVICIOS DE
DIAGNOSTICO Y TRATAMIENTO

31.

TEMPRANOS.

LA ACCESIBILIDAD DE ESTOS

ES BASICA....

¡QUE A L PADECER DEL CUERPO

NO SE AÑADA EL PESAR DE

LA SEPARACION DE TODO LO

QUE ES QUERIDO Y FAMILIAR.

LOS DATOS QUE TENEMOS

SOBRE VIVIENDA NOS INDICAN

QUE MUCHOS ENVEJECIENTES

HABITAN MORADAS DETERIORADAS

--PROPIAS O ALQUILADAS --

DEBIDO, PRINCIPALMENTE,

A SUS ESCASOS INGRESOS ECONOMICOS.

LA VIVIENDA DEBERIA ESTRUCTURARSE

ELIMINANDO LAS BARRERAS

ARQUITECTONICAS QUE IMPIDEN

EL MEJOR DISFRUTE, POR LAS

PERSONAS MAYORES

(ENVEJECIENTES)

DE SU PROPIO HOGAR.

32.

SU UBICACION DEBE FOMENTAR
LA INTEGRACION DEL
ENVEJECIENTE A LA COMUNIDAD
Y EVITAR, A TODA COSTA,
SU MARGINACION.

OTRA MANERA DE MANTENER
LA CAPACIDAD FUNCIONAL DEL
INDIVIDUO ES BRINDÁNDOLE
UN SISTEMA DE TRANSPORTACION
ADECUADO A LAS NECESIDADES
CARACTERISTICAS DE LA EDAD
DE FORMA QUE SE LE FACILITE
EL ACCESO A TODOS LOS
SERVICIOS QUE PRECISE, ASI
COMO A LOS MEDIOS DE
RECREACION A SU ALCANCE.

NATURALMENTE, ESTE ASPECTO
REQUIERE LA FORMULACION
DE UN PLAN DETALLADO.

Y, NO PODEMOS OLVIDAR
LA IMPORTANCIA DEL ASPECTO

33.

ECONOMICO.

DE ACUERDO AL C ENSO DE 1970,

EL 72.1 P OR CIENTO DE LA

POBLACION DE 60 AÑOS Y MAS

SE ENCONTRABA BAJO EL NIVEL

DE POBREZA.

¡SE TRATA DE UNA ESTADISTICA

ALARMANTE:

POR "SEGURIDAD ECONOMICA

DEL ENVEJECIENTE", SEGÚN DEFINICION

EMITIDA POR LA ASAMBLEA

GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS,

DEBE ENTENDERSE UN INGRESO

MÍNIMO QUE S USTITUYA

ADECUADAMENTE LOS INGRESOS

PREVIOS Y QUE C OMPENSE LOS

CAMBIOS EN EL C OSTO DE VIDA.

CON TAL ENTENDIMIENTO,

LA S OCIEDAD SE VE EN LA

RESPONSAB ILIDAD DE

GARANTIZARLE A UN INDIVIDUO

QUE TRABAJO POR LARGO TIEMPO

34.

UN INGRESO PROPORCIONAL
AL ESFUERZO EN QUE INVIRTIO LOS
MEJORES AÑOS DE SU VIDA,
O LA OPORTUNIDAD DE
MANTENERSE ACTIVO EN UN
EMPLEO SI A SI LO DESEA.

DENTRO DEL RENGLON ECONOMICO
CABE ADMITIR QUE UNA
DISMINUCION EN EL INGRESO
CONDUCE A UNA DISMINUCION
EN EL GRADO DE PARTICIPACION
EN ACTIVIDADES SOCIALES,
RECREATIVAS Y DE TODO TIPO.

ESTA ES OTRA AREA FUNDAMENTAL
QUE ENTIENDO ESTA BAJO
EXAMEN EN LA COMISION DE
SEGURIDAD SOCIAL INTEGRAL.

EN ADICION, YA HEMOS
PODIDO IDENTIFICAR A UN
GRUPO SUSTANCIAL DE ESTAS
PERSONAS A TRAVES DE DATOS

35.

OBTENIDOS DEL PROGRAMA
DE COUPONES PARA ALIMENTOS
Y YA EL DEPARTAMENTO DE
SERVICIOS SOCIALES ESTA
DESARROLLANDO UN PLAN
DE ELLAS.

OTRA AREA QUE AMERITA
LA DISCUSION EN ESTA CONFERENCIA
ES LA POCA PARTICIPACION EN
ACTIVIDADES QUE PRODUCEN
SATISFACCION PERSONAL
Y QUE AGUDIZA LA YA GRAVE
SITUACION DE EXCESO DE TIEMPO
LIBRE OCASIONADO POR EL
RETIRO O EL DESEMPLEO.

LAS ACTIVIDADES RECREATIVAS
EN LAS QUE LOS ENVEJECIENTES
OCUPAN MAS TIEMPO
SON LA RADIO, LA TELEVISION,
Y LAS VISITAS SOCIALES;
SUS MINIMOS RECURSOS LE

36.

OBLIGAN A UNA MINIMA
CAPACIDAD RECREATIVA
CON EL AGRAVANTE DE UNA
UTILIZACION POBRE DEL TIEMPO,
DE LA EXPERIENCIA DE VIDA
Y DEL CONOCIMIENTO ACUMULADO
POR LOS AÑOS.

EN EL AREA DE LA EDUCACION,
CONTRARIO A LA IDEA QUE LA
EDUCACION NO TIENE LUGAR ENTRE
LOS ENVEJECIENTES, CONSIDERO
QUE LA POLITICA PUBLICA DEBE
TOMAR EN CONSIDERACION
NECESIDADES TALES COMO EL
REPASO DE DESTREZAS DE
DISTINTOS TIPOS Y LA BUSQUEDA
DE ALTERNATIVAS PARA LA
UTILIZACION Y ENRIQUECIMIENTO
DEL TIEMPO Y DE LA VIDA MISMA

LA SOLUCION PARCIAL
A TODAS ESTAS NECESIDADES

37.

PUEDE CANALIZARSE A TRAVES
DE LAS FACILIDADES Y DE LOS
SERVICIOS YA EXISTENTES
EN LA COMUNIDAD PUERTORRIQUEÑA.

LA SOLUCION COMPLETA,

EN CAMBIO, REQUIERE UN MAYOR

NUMERO Y MAYOR VARIEDAD

DE SERVICIOS LO

SUFICIENTEMENTE FLEXIBLES

PARA DAR CABIDA A LAS

NECESIDADES INDIVIDUALES,

EN LA CANTIDAD Y DE LA

CALIDAD QUE NUESTROS

ENVEJECIENTES LA PRECISEN.

FINALMENTE, PARA EL

DESARROLLO DE POLITICA

PUBLICA ADECUADA A LAS

NECESIDADES DE LOS ENVEJECIENTES,

DEBEMOS ESTABLECER DIFERENCIAS

Y CATEGORIAS ENTRE LAS PERSONAS

QUE COMPONEN ESTE GRUPO.

ES NECESARIO DESLINDAR
TRES GRUPOS DE ACUERDO A LA
CAPACIDAD FUNCIONAL DEL
INDIVIDUO EN LA COMUNIDAD.

EN PRIMER TERMINO, EL
COMPUESTO POR AQUELLOS
CONCIUDADANOS QUE PODEMOS
DENOMINAR AUTOSUFICIENTES;
SEGUIDO POR EL DE LOS
MODERADAMENTE IMPEDIDOS Y
EL DE LOS QUE SON TOTALMENTE
VULNERABLES;
DIFERENCIANDO POSTERIORMENTE
IMPEDIMENTOS FISICOS O
PSICOLOGICOS.

ESTAS DIFERENCIAS NOS
PERMITIRAN SATISFACER
A CABALIDAD LAS NECESIDADES
DE ESTAS PERSONAS EN LA
MEDIDA EN QUE LAS REQUIERAN.
AL ASI HACERLO, HACEMOS

39.

POSIBLE LA VIVENCIA MAXIMA

Y TOTAL HASTA EL FIN;

HASTA NUESTRO FINAL,

HASTA EL FINAL DE TODOS

NUESTRO PUEBLO,

ESPECIALMENTE NUESTRA GENERACION

JOVEN, AQUELLOS QUE SON

HOY HIJOS, NIETOS O BIZNIETOS

DE ESAS PERSONAS MAYORES,

TODOS, TENEMOS UNA GRAN

DEUDA HACIA ELLOS.

LOS ANCIANOS Y

ENVEJECIENTES DE HOY

FUERON LOS QUE AYER

FORMARON NUESTRAS VIDAS,

LOS QUE FORJARON EL CARACTER

Y EL ESPIRITU DE TODOS LOS

QUE COMPONEMOS ESTA

GENERACION CONTEMPORANEA.

ELLOS, EN TIEMPOS NO TAN

FACILES COMO LOS DE HOY

40.

PUSIERON TODAS SUS
FUERZAS Y TODO SU CORAZON
EN SUS DEBERES DE PADRES
Y CIUDADANOS.

PAGUEMOS ESA GRAN
DEUDA DESDE LO MAS PROFUNDO
DE NUESTRO ESPIRITU:
BRIDEMOSLE A ESTAS PERSONAS
AMOR, RESPETO Y A YUDA
NO OLVIDEMOS QUE
PROVENIMOS DE ELLOS Y QUE
EN ELLOS SE ENCUENTRAN TODAVIA
NUESTROS VALORES
POSITIVOS.

PROPONGO QUE AL NO
OLVIDAR ESTOS HECHOS
ESTA CONFERENCIA MEDITE S OBRE
LOS PUNTOS QUE HA ESBOZADO
EN TORNO A UNA POSIBLE
POLITICA PUBLICA EN FAVOR
DEL ENVEJECIENTE.

41.

PROPONGO QUE SE TOME

VERDADERO INTERES HUMANO

EN ESTE CAMPO Y QUE ESTA

CONFERENCIA EVALUE LA

IMPRESINDIBILIDAD,

LA DIMENSION, EL COSTO

Y LA PROYECCION EN EL

TIEMPO DE ESTA POLITICA PUBLICA.

MUCHAS GRACIAS.

FUNDACION

BIBLIOTECA

RHC

